

**Zeitschrift:** Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

**Herausgeber:** Société fribourgeoise d'éducation

**Band:** 74 (1945)

**Heft:** 4-5

**Artikel:** S. Exc. Mgr Besson et la Société des institutrices

**Autor:** Pilloud, Julia

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1040775>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

grand prélat qui était mort, c'était l'Ami de leurs enfants qui était parti. »

Dans la mesure de notre faiblesse, remplaçons-le auprès de nos enfants dont nous sommes responsables devant Dieu. Il attend cela de nous si nous avons compris sa leçon. Il savait nos efforts, notre bonne volonté. Il nous savait, comme lui, proches des humbles, des petits, des sans-défense, des enfants. Nos routes, en cela, étaient parallèles. Il était, lui le grand Evêque, sur la voie royale des grands apôtres et nous, beaucoup plus bas, dans le petit sentier des hameaux et des champs. Il nous souriait d'en haut, nous approuvait, nous encourageait, nous attirait par son exemple. Et son exemple était lumineux comme l'Evangile avec le charme d'un sourire. Voici que sur la route royale le sourire du grand prélat qui fut notre ami s'est éteint. *In paradisum deducant te angeli.*

Il nous reste à prier pour lui.

A. OVERNEY.

## S. Exc. Mgr Besson et la Société des institutrices

On connaît peu, en dehors du monde pédagogique — et souvent même dans le monde pédagogique —, les difficultés auxquelles les institutrices doivent faire face. On réfléchit peu à la somme de dévouement que représente une existence passée tout entière dans une école de village, loin de toute distraction, de toute amitié souvent. Et sous l'influence des besognes qui dévorent les journées, les institutrices elles-mêmes risquent parfois de perdre de vue le sens de l'appel qui les a conduites auprès des enfants des contrées si diverses de notre terre fribourgeoise.

Nul n'avait mieux compris que S. Exc. Mgr Besson les difficultés de la tâche des institutrices laïques et la grandeur de leur mission. Durant ces vingt-cinq dernières années, chaque fois que les institutrices se réunissaient pour reprendre conscience de leur rôle et pour chercher à le remplir le mieux possible, l'Evêque du diocèse laissait là ses multiples travaux et venait apporter à celles qui ont dans leurs mains l'avenir des enfants de Fribourg la bénédiction officielle de l'Eglise, son enseignement et ses conseils adaptés à leur vocation particulière. Si bien que, désormais, pour les institutrices fribourgeoises, la grande et belle image de leur Evêque est liée pour toujours à la conception de leur devoir d'état.

Mgr Besson, en effet, comme on le relevait encore à la dernière réunion générale du 30 novembre 1944, assista à toutes les assemblées générales de la Société depuis son élévation à l'épiscopat. De plus, il reçut le Comité de l'association à l'Evêché chaque fois que ce Comité en fit la demande. Il s'occupa lui-même — et avec quelle sollicitude — de proposer aux institutrices les directeurs dévoués qui auraient à cœur de faire progresser leur Société. Il suivit paternellement les progrès de l'association ; lorsque les retraites avaient lieu à Fribourg, l'Evêque du diocèse venait assister à l'une ou l'autre instruction. Et quand se terminaient les cours de Bulle ou d'Estavayer, c'était encore Mgr Besson qui arrivait le matin de la clôture dire la messe à laquelle tenaient à assister toutes

les participantes au cours. Il prononçait alors une allocution pleine de cœur qui condensait lumineusement tous les enseignements de la semaine.

Ce n'est pas sans émotion que les institutrices se souviennent de la journée qui fêta le cinquantenaire de la Société, le jeudi 28 novembre 1940. Mgr Besson célébra ce jour-là une messe dans la chapelle de l'Œuvre de Saint-Paul à l'intention des membres vivants et des membres défunts du corps enseignant, et prononça une allocution dans laquelle il montrait comment le travail de l'institutrice s'insère dans la mission du pays. Il reprenait la parole l'après-midi du même jour et concrétisait l'enseignement qu'il nous avait donné le matin. Voyant derrière les institutrices les visages de tous les enfants de Fribourg auxquels elles consacrent leur vie — ces enfants que Monseigneur aimait tant —, il recommandait de leur donner la fierté d'appartenir au canton de Fribourg. Et il terminait en redisant sa confiance dans les institutrices de Fribourg.

Nous avons là toute la pensée de S. Exc. Mgr Besson au sujet des institutrices. Il voyait en elles les réalisatrices pleines de dévouement d'une tâche obscure et difficile, il voyait en elles de bons ouvriers de la mission de Fribourg.

Les institutrices auront à cœur de donner à la pensée de leur Evêque sa pleine signification à travers le temps et les circonstances changeantes. Elles lui témoigneront ainsi leur reconnaissance et elles continueront à servir, en mémoire de lui, le pays pour lequel il a donné sa vie.

JULIA PILLOUD.

## MA MÈRE

*Ma mère que j'aime beaucoup  
M'a donné tout.  
J'aimerai cette bonne mère  
Ma vie entière.  
  
Elle m'a soigné tout petit  
On me l'a dit.  
Elle a balancé ma couchette  
Blanche et proprette ;  
  
M'apprit à marcher pas à pas  
Tenant mon bras  
A dire un mot, puis à tout dire,  
Même à sourire.*

*Quand elle est là je ne crains rien  
Je l'aime bien.  
Si je pleure, elle me console  
D'une parole ;  
  
Et, vite, son baiser chantant  
Me rend content  
Je veux rendre heureuse ma mère  
Ma vie entière.  
  
Travailler et l'aimer bien fort  
Jusqu'à la mort.*

J. Aicard.  
Le livre des petits.

## Société des institutrices

Les différents groupes de la Société des institutrices feront célébrer une messe pour le repos de l'âme de S. Exc. Mgr Besson.

*Groupe de Fribourg : jeudi 15 mars, à 8 h., à l'église de Notre-Dame.  
Groupe de la Gruyère : jeudi 15 mars, à 8 h., à Bulle, à l'église paroissiale.  
Groupe de la Broye : vendredi 9 mars, à 8 h., à l'église paroissiale d'Estavayer.  
Groupe de la Glâne : la date sera annoncée ultérieurement.*

*Groupe de Fribourg. La prochaine réunion aura lieu jeudi, 22 mars, à 2 h., à Ste-Ursule. Conférence de M<sup>me</sup> Dupraz.*